

CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

FRANQUEO
CONCERTADO

REDACCION Y ADMINISTRACION
Lonjeta, número 11
IMPRESA «LA ESPERANZA»

AÑO XI

PALMA DE MALLORCA
Lunes 27 de Septiembre de 1920

Núm. 3.496

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7
Teléfono número 200
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

Bibliografía

(Bauzá—Adrover)

El incansable y ferviente propagandista de las bellezas históricas de su patria chica y amigo nuestro, don Cosme Bauzá Adrover, Pbro. de Felanitx, acaba de añadir a sus conocidas y bien trazadas producciones, otra nueva titulada «Reminiscencias históricas del Convento de Agustinos en Felanitx». Impresa en los acreditados talleres de don Bartolomé Reus de dicha ciudad, dedica su interesante obra de 84 páginas a los Rdos. PP. José Alonso, Ubaldo García y Epifanio Gómez, agustinos, fundadores de la Residencia de Manaos, (Brasil-Amazonas), sus inolvidables protectores cuando su permanencia en aquellas tierras americanas.

Precede a la obra una fototipia de la Iglesia del Convento que fué de Agustinos de Felanitx, y divide el texto en tres partes o capítulos. Comprende la I: Fundación y desarrollo.—Crónica agustiniana de la Provincia de Aragón por el P. Jordán.—Crónica de los Conventos agustinos de Mallorca.—Apersonamiento y exposición del P. Arguedas a los Jurados de Felanitx.—Oposición del Clero Secular y Carta del Prelado Vich y Manrique de Lara.—Concordato.—Adquisiciones particulares.—Instalación.—Capillas provisionales.—Ampliación del local.—Disensiones entre ambos Cleros.—Conformidades con el pueblo.—El P. Serralla y el Claustro.—Vaivenes en 1821 y restablecimiento en 1825.—Extinción general en 1835.—Propietarios seculares, y un inventario de bienes y efectos a raíz de la exclaustración.

Integran la II: Piedra fundamental del actual templo, continuación de las obras y bendición.—Reseña particular por autor desconocido.—Descripción por el P. Cayetano de Mallorca.—Adorno interior.—Capilla de San Nicolás de Tolentino, piedra fundamental.—Prosección de las obras, bendición y coste total.—Capillas particulares y dedicaciones varias.—Cementerio del Convento y Sepulturas de familia.—Nota epigráfica y otros textos de no menos interés histórico. Y comprende la III: pequeñas biografías de PP. Priors, Religiosos existentes cuando la exclaustración y los Señores Custos que han venido rigiendo el suprimido Convento.

Según nuestro modo de apreciar esa clase de trabajos, la obra de que hacemos mención, es la más genuinamente histórica, la que más aquilata el valor de las investigaciones y de la pluma de su autor. Es un tejido afiligranado de datos y fechas que ponen al corriente al lector, de una manera insensible, de todo lo concerniente al extinguido Convento y Comunidad agustiniana de Felanitx. Son, a nuestro modesto juicio, ochenta y cuatro páginas de historia local importantísimas, que sólo sabrán apreciar los que conocen la impropia tasca, el cúmulo de sacrificios que integran el recopilamiento, ordenarlas, escribirlas y publicarlas. Páginas de oro de buena ley, a las que auguramos tantos más quilates de valor, cuantos más sean los siglos que cuenten de existencia.

Felanitx debe agradecer a tan benemérito Sacerdote la faena que se impone; porque mientras que sus hermanos de pila se consagran al comercio, a la industria, a la agricultura y al negocio, para engrandecer su haber y el renombre material de su pueblo, él, rodeado de legajos polvorientos y de vetustos pergaminos, se consagra a recopilar los recuerdos del pasado patrio, para ofrecerlos como rico dón a las generaciones que son y serán en lo sucesivo hijos amantes del terruño que las vio nacer.

F. T.

ESCUELA BELLA

Colegio de primera y segunda enseñanza. Se admiten alumnos, internos y medio pensionistas y externos. Brossa 21, Palma.

(DE NUESTRA COLABORACION)

Unión y partido

¿Qué es unión? Unión puede ser: el ayuntamiento de lo que estuviera partido o el acuerdo de varios partidos para ayudarse como las hormigas se ayudan cuando han de transportar al nido una gran presa.

¿Qué es partido? Partido puede ser: el participio del verbo partir o un grupo de gente que participa de las mismas ideas en un mismo plano y que se halla unida por la disciplina en los medios de consecución del ideal. Y no tema el lector: no voy a enfrascarme en un artículo de tesis ni voy a recrearle con juegos malabares de palabras. Si entran en esta definición de partido las palabras *disciplina* y *unión*, que realmente sólo existen en lo que pudiéramos llamar poesía del partidismo, esto no quiere decir que nos remontemos a lirismos de la política, describiendo, en párrafos sentidos, el sacrificio de algún jefe liberal, que acepta resignado el sexto banquete pro-unión, no obstante los más acerbos dolores de estómago o intestinos que le obligan a hacer de tripas corazón. No; yo no soy bastante romántico para extenderme en tales consideraciones; sólo intentaré llamar la atención del lector sobre los trastornos que supone dejar en aras de la patria libre las horas beneplácitas de la siesta cotidiana. ¿Dónde está el trovador que rime en romance, verso libre o prosa sencilla de folletín las estrofas de estos lances? Los ricos-hombres y algunos hombres que quieren ser ricos, reunidos para llegar a un acuerdo, transcendental. ¿Qué mejor para pensar lo mismo que alimentarse de idénticos manjares? Está probado que el hombre varía su criterio con arreglo a la variación del menú que puede nutrirlo; la Historia está salpicada de ejemplos en los que se ve claramente evolucionar la alimentación desde la sardina de barril hasta la trucha mayonesa, paralelamente a una evolución de ideas desde el comunismo al caciquismo. El más bolchevique se siente burgués en una pesada digestión.

Amenudo nuestra curiosidad se ha preguntado cual sería el origen de los partidos políticos. He procurado indagar, buscando de nuevo en las páginas de la Historia las causas del cambio incesante de dinastías en el imperio de Roma, de las luchas fratricidas entre los reyes godos, de la caída de los favoritos de la Monarquía absoluta, y he llegado a convencerme de que las causas dimanaban de una cosa esencial: la ambición. La moderna palabra *patriotismo*, uno de tantos *ismos* que han invadido la lengua castellana, expresa un orgullo y una ambición colectivos. Diversas maneras de entender el patriotismo dividen a los hombres y los unen en grupos, entre los que se mezclan algunos sin ambición y con solo el patrio orgullo y otros muchos con solo la ambición personal. ¿Cuál es el origen de las guerras? La ambición y el orgullo: el patriotismo.

In illo tempore los partidos políticos eran dos y tenía cada uno la fuerza de una mitad. Después fueron tres, por la reaparición de una forma de gobierno (república) sólo apta para los pueblos sin historia, y por tanto sin nobleza ni tradición. Y en el seno de los republicanos aparecieron dos criterios: centralista el uno, federal el otro. En la actualidad, los criterios han aumentado en proporciones alarmantes hasta el extremo de que hoy un criterio no vale nada. En el café, en la calle, en todas partes encontraréis criterios. Injudablemente es la evolución del cerebro que va adquiriendo especiales facultades para falsificar; ved un producto industrial patentado que el público acoge con favor; al poco tiempo alguien lo fabrica dándole otro nombre y variándole algún detalle no esencial. Y así acontece con los criterios; lo esencial es distinguirse y es lógico que teniendo cada cual el suyo o los suyos (porque hay quien se permite el lujo de tener los criterios como si fueran calcetines), un criterio no tiene fuerza, está despreciado.

Los jefes políticos surgen por doquier como la mala hierba, y como ésta debilita la cosecha, ellos debilitan la idea fundamental; se llega al ridículo de tenerse cada uno a sí mismo por jefe. Don Niceto Alcalá Zamora figura en el Congreso como diputado *nicetista* único en su clase. ¿Acaso hay alguien más maurista que el mismo Maurá? Y que cualquiera puede añadir un *ista* a su nombre como se añade un *de*, es indudable. Por esto leemos noticias como ésta: «ha sa-

lido el general mexicano Carrer al mando de treinta hombres».

Realmente se impone la *unión*. Bases? ¿Puntos esenciales? Desgraciadamente, no estamos en condiciones de aumentar el número de ministros, ni el de subsecretarios tampoco; el de gobernadores es invariable, y sobran directores generales; no hay autos suficientes para conducir tantos altos empleados. Pero yo creo que se puede organizar un turno por riguroso orden alfabético entre los innumerables prohombres de distintas procedencias que reunirá el gran partido y que vayan presentando dimisiones a tiempo fijo «por motivos de salud» y de higiene del partido. Y establecer el siguiente principio fundamental: el número de prebendas será directamente proporcional al de diputados de cada grupo e inversamente a la riqueza de cada caudillo, para lograr que vayan medrando los que más lo necesiten. Cuando el Conde, el Marqués, y el Sultán y todos los demás padres de las ideas liberales se reúnan para comer otra vez en nombre de la unión es de esperar que ulimen estos detalles. Y así podrán manejar el grifo hasta que ellos mismos traben la contienda por mutuas rivalidades, a semejanza de lo que refieren ciertas historias.

Antonio M.^a Sbert y Massanet

(DE NUESTRA COLABORACION)

Esfuerzos cerebrales

La carencia de brazos, cada día más premiosa, obliga a todos los sabios del mundo a ingeniar para sustituir esos numerosos trabajos del esfuerzo muscular humano. El móvil es de índole económica, cuando debiera serlo psicológica. Los progresos de la ciencia van permitiendo al hombre emanciparse de ciertos menesteres, y cada invento que suprime mano de obra es una conquista preciada para la vida social.

Agudizado el problema del trabajo por la falta de elementos productores, cuando el ansia de vivir bien es cada día más febril, si se quiere satisfacer las nuevas necesidades, es necesario multiplicar los factores productivos, y como las generaciones ni se improvisan ni se forman con la rapidez que la demanda exige, es urgente acudir al artificio productor, en forma que cada nuevo mecánico haga el papel de 20 hombres, y que cada día sean muchos los mecánicos que se presenten en el mercado del trabajo.

No se estimulan debidamente esos esfuerzos cerebrales. Las más de las veces, el inventor que ha redimido a la humanidad de un trabajo agotante y penoso, vive en la más espantosa miseria, tildado de loco por aquellos que se benefician de su nueva idea. Comúnmente, el inventor no ambiciona más que la gloria o la satisfacción íntima de haber resuelto un problema. Es pródigo en ideas, como es pródigo en las escasas monedas que recibe, y ahí de las acciones tutelares que aseguren al sabio un bienestar, a la vez que exciten su sensibilidad a nuevas percepciones, facilitándole cuantos elementos auxiliares demande.

Los alemanes y los norteamericanos son los países que han sabido movilizar la inteligencia en este sentido. Asumbra el número de millones invertidos por Alemania en llegar a poseer el secreto de la tintorería. No tienen cuenta los donativos americanos para avanzar en diversas industrias, y es digno de notarse el gesto inglés para arrancar a la ciencia los secretos, hasta hoy privativos de Alemania, que a los colorantes derivados de la sintética se refieren.

Mas no es sólo en el gabinete de estudio, en el laboratorio o en el taller mecánico donde se forjan esos trabajos. Muchas veces son el resultado de una intuición del obrero, el que, para simplificar un trabajo que siempre parece penoso ingenia un artificio. La historia de las reformas industriales está llena de esos ejemplos, en los que los americanos son maestros. Allí cualquier innovación racional puede ser sometida al director de la fábrica, que nunca la desdenna. Puesta en práctica la idea, si el resultado es satisfactorio la empresa compra la patente al autor, siempre bien pagada, y le estimula para nuevos perfeccionamientos. Si la reforma no resulta, la entidad no se conduce de lo gastado, porque siempre, siempre se aprende algo nuevo.

Para llenar hoy el vacío de energías que la guerra nos ha arrebatado, hay que forzar los inventos, y a ello están llamados todos los hombres: los de ciencia por su mayor índice de cultura; los

Academia Nadal-Cerdó-Jiménez

Carreras Militares (año de fundación 1916)

Convocatoria 1917.—3 plazas (2 en Infantería y el N.º 2 en Artillería).

id. 1918.—4 plazas (1 en Infantería y 3 en Artillería).

id. 1919.—8 plazas (3 en Infantería, 4 en Artillería, con el N.º 1 y 1 en Intendencia).

id. 1920.—7 plazas (4 en Infantería, 2 en Artillería y 1 en Ingenieros), un alumno preparado en 6 MESES.

Informes y reglamentos, Constitución 48.—Curso empezará el 1.º de Octubre 3 tarde

ESCUELA CATÓLICA

Próximas a terminar las importantes reformas en el local habilitado para esta Escuela, calle de Lulio núm. 7, se abre la matrícula para el próximo curso que empezará el 1.º de Octubre.

Se admiten alumnos, niños y niñas para KINDERGARTEN (Jardines de la Infancia) y clases Elemental y Superior. Hay también clases especiales de idiomas; Alemán, Francés e Inglés y de 2.ª Enseñanza, Labores y Gimnasia para niñas.

Este Centro cuenta con Profesorado competente, ventajosamente conocido por los excelentes resultados obtenidos en anteriores cursos.

Para matrícula e informes pueden dirigirse a la Directora doña María Mut de Garau, calle de la Cruz, 4-1.º-1.ª todos los días de 12 a 14.

de trabajo, por su constante y fino espíritu de observación, y cerca de ellos el capital con sus brazos abiertos, para ensayar todo lo ensayable y el Estado para cooperar económicamente a los dispendios necesarios. Directores y dirigidos vienen obligados a laborar por el bien común, y en sus manos está utilizar esos ocultos resortes que pueden hacer al hombre la vida más agradable. El trabajo sea con todos.

A. M.

DE FRANCIA

El nuevo Presidente de la República

Dice un diario:

«La designación de monsieur Millerand para ocupar la Presidencia de la República francesa, dejada vacante por la trágica enfermedad de monsieur Deschanel, significa la plena confirmación de las tendencias patrióticas y conservadoras que se manifestaron en el vecino país, a fines de 1919, a raíz de las últimas elecciones generales.

Nadie habría podido predecir, hace tan sólo un año, que monsieur Millerand llegaría a ser, en tan breve plazo, el primer magistrado de su nación. Salido de las filas socialistas, monsieur Millerand había dado, en el transcurso de su carrera política, pruebas manifiestas de sus relevantes dotes, que le llevaron a desempeñar sucesivamente varias Carteras ministeriales y, finalmente, el difícil cargo de Alto Comisario en Alsacia, una vez terminada la guerra mundial. Pero, a pesar de su prestigio, monsieur Millerand tenía delante de suyo, en lo que podríamos llamar la jerarquía republicana francesa, a muchas otras personalidades que le aventajaban.

El verdadero encumbramiento político de M. Millerand data de su elevación a la presidencia del Consejo de Ministros, hace pocos meses. Clemenceau habíasido definitivamente descartado de la política activa. Deschanel acababa de ser elegido presidente. La guerra había terminado y se presentaban a Francia los arduos, nuevos y complicadísimos problemas de la paz. Era de todo punto necesario fijar la norma de conducta, la orientación política de la república, lo mismo respecto a sus enemigos que a sus aliados de ayer. ¿Cuál sería esa norma?

La solución de ese problema parecía tan difícil, dada la extraordinaria y turbulenta situación del mundo, que al principio nadie creyó que M. Millerand fuese el hombre capaz de hallarla. Todo el mundo, dentro y fuera de Francia, estimó entonces que el Gabinete Millerand sería lo que en España llamamos un «Gabinete puente», es decir, un Gobierno efímero, sin personalidad, destinado a preparar el terreno a otro más eficaz y duradero, que probablemente sería presidido por M. Briand.

Pero, a medida que pasaban los días, M. Millerand fué afianzándose de tal suerte, que, a los pocos meses, no sólo su Gobierno pareció aceptable, sino quizá superior a lo que podrían dar de sí los que en un principio parecían destinados a suplantarle. Esta consolidación fué creciendo por momentos, y a la postre,

M. Millerand, además de triunfar de todos sus adversarios y presuntos herederos, se erigió en la personificación misma de la nueva política que toda Francia aceptaba y aplaudía con entusiasmo.

Las dos grandes directrices de monsieur Millerand se resumen así: su actitud implacable, contra Alemania y su enemistad declarada contra el bolcheviquismo. Ambas líneas de conducta le han reportado sendos éxitos, el primero a raíz de la ocupación temporal de Francfort, y el segundo, que resonó mundialmente, con motivo de la victoria polaca debida a la intervención francesa.

Habiéndose producido poco después de estos hechos la incapacitación de M. Deschanel, era lógico que su sucesor indiscutible fuese M. Millerand, «el hombre del día», el que ha sabido dar a Francia su pauta política para los primeros tiempos de la post-guerra.

Dos cosas sienten Francia, actualmente, sobre todas las demás: el deseo de mantener acogotada a Alemania, haciéndole cumplir, punto por punto, como una lenta tortura, el aplastante Tratado de Versalles, y combatir por todos los medios al bolcheviquismo ruso y sus derivados, hasta vencerlos y, si es posible, aniquilarlos. El hombre que determinó en Francia la conciencia viva y popular de esas dos normas políticas, y la encauzó debidamente, ha sido M. Millerand. Su rápido encumbramiento y su popularidad casi fulminante, se deben a esos aciertos. Y su elección para la Presidencia de la República significa que Francia está firmemente empeñada en mantener sus dos lemas: cumplimiento del Tratado de Versalles y conservación social.

Banco Nacional de Mutualidades

En su Delegación para Baleares, calle de Jovellanos número 11 entresuelo, desde el día 1.º de Octubre próximo, de 9 a 12 de la mañana queda abierto el pago de los intereses correspondientes al tercer trimestre del año actual de los títulos Hipotecarios de la serie A debiendo ser necesaria la presentación de los referidos títulos.

Salinera Española

Desde el martes 28 del corriente, quedará abierto en la Caja de esta Sociedad, de las diez a las trece, los días laborables, el pago del dividendo activo correspondiente a las acciones de dicha Compañía por el Ejercicio de 1919-20, que acordó repartir la Junta general en su última sesión ordinaria y se hará efectivo contra entrega de los cupones respectivos.

Lo que se anuncia para conocimiento de los señores accionistas.—Palma 24 de Septiembre de 1920.—Por la Salinera Española.—El Director Gerente.—M. Guasp.

BEBED

Agua Imperial Vichy

DE CALDAS DE MALAVELLA

Estómago-Higado-Riñones

Fidase en Farmacias y Comados

EN EL AYUNTAMIENTO

El asunto de las harinas

Cómo juzgan los ediles el proceder del Concejo

LA SESION DEL SABADO
Los asistentes

Anteayer, a las 12.15, el Ayuntamiento celebró sesión en primera convocatoria, bajo la presidencia del Alcalde accidental, señor Oliver, y con asistencia de 22 concejales. En el público, bastante gente.

Acta.—Cuentas.—Extracto

Se aprueban el acta de la sesión anterior, varias cuentas por servicios municipales y el extracto de los acuerdos tomados por el Concejo durante el mes anterior.

El asunto de las harinas

El señor Oliver expone el porqué de su súplica a los ediles para celebrar esta sesión en primera convocatoria: el Sindicato harinero, que sólo dispone de harinas de trigo intervenido para atender al abasto de la ciudad hasta hoy, lunes, ha comunicado a la Alcaldía que si el Ayuntamiento no le cede sus existencias de harina a razón de 87.50 pesetas los 100 kilos, se verán obligados los panaderos a elevar el precio del pan. Como dicha harina fué adquirida a razón de 107.50 los cien kilos, la Alcaldía no se ha atrevido a disponer, bajo su responsabilidad, la cesión de dicha harina al precio solicitado, que representaría una pérdida de veinte pesetas por 100 kilos, ni tampoco a ser el culpable de que sea elevado el precio del pan. Desea conocer la opinión del Ayuntamiento sobre este delicado asunto. Da después cuenta de unos telegramas, los que se da lectura, de la comisión gestora que se halla en Madrid. Ambos despachos son idénticos a los que insertamos el sábado y se refieren al asunto de las harinas y al de la *Istena*. El señor Oliver ve, a través de esos telegramas, la satisfactoria solución de la cuestión de las harinas. Propone que el Ayuntamiento acuerde contestar los telegramas de la Comisión y señalar el precio con sujeción al que han de venderse las harinas que posee el Concejo, ya que seguramente habrá necesidad de echar mano de ellas, más aun ante la huelga de carreteros de Barcelona, que retrasará la traída de harinas.

El señor Pascual dice que el concejal señor Ramis ha recibido un telegrama de Madrid, del señor Pou, dándole también cuenta de la solución del asunto.—El señor Villalonga cree conveniente vender las harinas al precio de compra, esto es, sin lucrarse, pero también sin pérdida.—El señor Ramis y Mut cree difícil adquirir las harinas al precio de compra, ya que han experimentado una baja.—El señor Corbella opina que la venta debe realizarse con sujeción a los precios del mercado.—El señor Font entiende que la harina debe cederse al precio que indica el Sindicato harinero, mientras éste se comprometa a seguir vendiendo el pan a 1.70 kilo, y la pérdida que ello representa para el Ayuntamiento podría pagarse con el beneficio que obtuvo con la rescisión del contrato con la casa Bunge.—Se concede un voto de confianza al señor Alcalde para que realice la venta de las harinas, directamente a los tahoneros, al precio corriente.

Orden del día

Se presentan dos dictámenes proponiendo la reconstrucción de la alcantarilla de la calle de la Lonja y la prolongación de la de María Cristina; a propuesta del señor Pascual, pasan al Arquitecto para que señale el diámetro que ha de darse a ambas alcantarillas para que respondan al proyecto de red general que está formando. Se da cuenta de la liquidación de la compra-venta, realizada por el Ayuntamiento, de trigos y harinas, judías y aceite; el señor Pascual pide que quede sobre la mesa; el señor Ferrerjans encarece se unan a las liquidaciones los oportunos comprobantes; el Sr. Bisbal cree conveniente se acompañe a las liquidaciones explicativa memoria, y así se acuerda, para lo cual vuelven las liquidaciones a la Comisión. Vuelve a quedar sobre la mesa un dictamen proponiendo diferentes nombramientos de empleados municipales.

Queda sobre la mesa un dictamen concediendo un crédito para pagar a un nuevo escribiente afecto a la Comisión de Aguas; este dictamen se discute, no por su fondo, sino por un extremo secundario: si la persona nombrada es guardia urbano excedente o está dimitido. La Comisión de Gobierno y Policía presenta un dictamen referente a la adquisición de nuevos uniformes, de invierno, para la guardia urbana; el asunto se discute con alguna extensión; el dictamen se modifica en este sentido: el Ayuntamiento escoge la muestra del paño para los uniformes; los guardias podrán adquirir la tela y confeccionar los uniformes donde quieran, siempre que se sujeten al modelo señalado por el Ayuntamiento; éste adelantará a los guardias el importe de la tela y de la confección del uniforme, que luego irán pagando a plazos. Se aprueba la liquidación de las obras de construcción de empedrado realizadas en la calle de la Unión y en la plaza del Mercado.

Se aprueba un dictamen de Ensanche

proponiendo la construcción de una alcantarilla en la calle de Luis Martí; pasa al Arquitecto para que señale el diámetro que ha de darse a la alcantarilla. Se aprueba una relación de pequeñas reparaciones que deben efectuarse en la vía pública; el señor Pascual expone que el importe de las pequeñas reparaciones ejecutadas rebasan la cantidad presupuestada; el señor Solá cree conveniente ampliar la cantidad al formarse el presupuesto extraordinario; así se acuerda. A propuesta del señor Corbella, queda sobre la mesa un dictamen disponiendo que el impuesto sobre «rótulos, anuncios y carteles» empiece a cobrarse desde el 1.º de Abril último.

Tres asuntos

Pasa a la Comisión respectiva una instancia de vecinos de la Avenida de Alejandro Rosselló solicitando la construcción de una alcantarilla, de cuyo importe total los vecinos se obligan a pagar el 50 por 100. Dos comerciantes en cerdos presentan una instancia solicitando se les exima del pago del impuesto sobre las carnes, ya que sólo sacrifican cerdos, y todos ellos en el Matadero, destinados a la exportación; pasa a la Comisión de Abastos. El señor Villalonga propone la construcción de una acera en la calle de Alfonso XIII, en el Terreno; el señor Pascual pide se construya también un trozo de acera en el sitio llamado «S'aigo dolsa»; ambas peticiones pasan a la Comisión respectiva.

La illeta de Cort

El señor Fons manifiesta que la Comisión de reforma interior tiene ya adelantados los trabajos preliminares para proceder al derribo de la illeta de Cort; la Comisión se ha puesto ya de acuerdo con los propietarios interesados; el espíritu de la Comisión es aplicar la ley Ventosa; después se procederá al debido estudio para ir al derribo de la illeta de la calle de Cererols. El señor Bisbal dice que le parece bien el derribo de esas illetas, que embellecerá la población, siempre que no se olvide la apertura de nuevas vías, una de las cuales podría ser en la calle de Ballester, donde hay infinidad de casas verdaderamente inhabitables. El señor Forteza expone que tiene en estudio la formación de un plan general de Palma que abarca extremos como el aducido por el señor Bisbal y otros no menos importantes como la construcción de casas baratas. El señor Villalonga y el señor Font encarecen la importancia de la Comisión, a la que el señor Fons pide se agregue el señor Forteza, acordándose así. Intervienen en la discusión los señores Roca y Solá, éste para decir que la Comisión de Murallas tiene resuelto construir casas baratas en «L'Hornabeque».

La condena de Bisbal

El señor Pascual propone que el Ayuntamiento acuerde hacer constar en acta su sentimiento por «verse privado del compañero señor Bisbal», que ha sido condepadado por el Tribunal de Derecho de esta Audiencia. El señor Bisbal agradece las palabras del edil liberal. El señor Mulet se muestra conforme con la proposición del señor Pascual, no por referirse al señor Bisbal, sino a un concejal, fuere de la fracción que fuera, y más aun perteneciendo a una minoría, necesarias éstas actualmente. Los señores Villalonga y Coll se adhieren a la propuesta del señor Pascual, la que queda aprobada.

Las existencias de harinas.—La conduota del Ayuntamiento juzgada por los concejales

El señor Bisbal pregunta qué ha pasado con las existencias de harina, ya que parece que éstas fueron arrinconadas, sacándolas ahora.

El señor Solá felicita al señor Obrador por haber producido la alarma al declarar, desde el Ayuntamiento, que sólo había harina en Palma para unos días. Se extraña de que hace tres semanas se dijera que sólo tenían harina para unos pocos días, cuando después de transcurridos unos veinte y pico de días, aun nos queda para veinte o veintidós más. Califica duramente la alarma producida, que hubiese podido ser fatal para el pobre, ya que el que se encontraba con dinero iba acaparando harina.

«Estas—dice—son las consecuencias que traen las alarmas del Ayuntamiento. Manifiesta que está ya cansado de que le hagan servir de comparsa, y recaba, para lo sucesivo, su libertad de acción. Protesta contra la forma en que proceden algunos concejales, que parecen realizar, aunque así no sea, ni siquiera lo crea, campañas de conveniencia propia. Dice que él recaba su libertad de acción porque no quiere ser de los arrastrados por el pueblo. Expone un diálogo tenido el día anterior con el señor Obrador, a quien acusa de haber pretendido ponerle ridículo a dos empleados, repitiendo un aforo, por éstos realizado, de las existencias de harina que había en los almacenes. Felicita al jefe del Negociado de Abastos, señor Singala, que descubrió un contrabando de harinas.

El señor Pascual manifiesta que fué el señor Alcalde quien convocó la sesión extraordinaria del Ayuntamiento. El señor Oliver hace historia del asunto de las harinas, y expone las actuales existencias, cuyas cifras coinciden con las que publicamos el sábado; da cuenta de una aprehensión de ocho sacos de harina realizada por el señor Singala; dice que la harina aprehendida se llevaba a un pueblo, y que había sido enviada por la Casa Alzamora, la que creía estaba autorizada para ello; el asunto está en manos de la Junta provincial de subsistencias y la harina se halla en depósito. El señor Coll repite que fué el Alcalde el que convocó la sesión extraordinaria del Ayuntamiento en que se habló del asunto de las harinas. El señor Ferrerjans dice que lo ocurrido con las harinas es muy extraño: en el proceder del Ayuntamiento ha habido desconocimiento de la realidad por parte de los concejales, o mala intención; siente que le hagan servir de soldadito de plomo; expone que el Ayuntamiento, en este asunto, ha venido a gastar la pólvora en salvas; recuerda el acuerdo de dimitir, sin que la dimisión haya llegado; amenaza con no fiarse de nadie si se siguen campañas como la actual.

El señor Obrador dice que el Alcalde hizo muy bien al convocar la sesión extraordinaria del Ayuntamiento, ya que ella ha traído como consecuencia la derogación de la excepción a que estábamos sometidos en la cuestión de las harinas; elogia el acierto con que el señor Alcalde ha procedido en el asunto; expone que él sólo habló siempre de las existencias que había en los almacenes. El señor Villalonga cree conveniente que, al regresar el señor Alcalde, se le pregunte quién hizo el aforo de las existencias de harinas que había en Palma y que tanta alarma causó.

Y se levanta la sesión, siendo las dos menos diez minutos.

Entrada de los nuevos Párrocos

El de San Jaime

Ayer, como anunciamos, hizo su entrada solemne la parroquia de San Jaime, nuestro estimado amigo el Rdo. don Antonio Llabrés.

A las diez, la Comunidad y la Obrería parroquial fueron a buscar al nuevo Párroco al Convento de Reparadoras, dirigiéndose luego a la iglesia.

Esta se hallaba profusamente iluminada, asistiendo numerosísimo concurso, entre el cual figuraban comisiones de feligreses de Santa Catalina cuya parroquia ha regentado el señor Llabrés durante siete años.

Al llegar al presbiterio, el Párroco entonó el Te-Deum, cantando el de Tortell la capilla que dirige don Pablo Coll.

Luego se celebró la Misa mayor, que dijo el Rdo. don Juan Verd, párroco de San Nicolás, asistido de los Rdos. don Antonio Marimón y don Bartolomé Llabrés.

En el presbiterio tomaron asiento los M. I. señores canónigos don Buenaventura Barceló, Arcipreste, y don Antonio Deyá, antiguos párrocos de San Jaime, los cuales habían acompañado también al señor Llabrés.

Este, en el ofertorio, ocupó la sagrada cátedra.

La propia capilla cantó, muy ajustadamente, una Misa compuesta por el difunto Rdo. don Bartolomé Llabrés, primo del nuevo párroco.

Después de los oficios, en el domicilio del señor Llabrés, fueron obsequiados los invitados.

Deseamos a nuestro distinguido amigo que el Señor le dé acierto en su nuevo cargo.

Un suceso en Sóller

Por personas llegadas esta mañana de Sóller nos enteramos del siguiente suceso ocurrido ayer:

Un vecino de Deyá se hallaba, en una embarcación, en el sitio llamado «Sa Punta» inmediato a «S'Illot».

Una pareja de carabineros—ignórase por qué—le hizo saltar a tierra, llevándosele detenido.

Al llegar a un cruce del camino de «S'Illot», no se sabe si por pretender huir, uno de los carabineros le disparó un tiro que le atravesó la cabeza.

El herido fué trasladado, en una camilla, al hospital de Sóller, donde continúa en gravísimo estado.

Viaje de Prelados

Como anunciamos, ayer llegó de Valencia a bordo del vapor «Rey Jaime II», nuestro amadísimo Prelado, quien regresa de Sarrión, (Teruel), en donde ha pasado el verano.

Vino acompañado de su capellán de honor Rdo. don José Bonet.

Reciba el Dr. Doménech nuestra más cordial bienvenida.

Después de haber pasado unos días en Mallorca, anoche salió para Barcelona el Ilmo. y Rmo. Fray Agustín Bernaus Serra, de la Orden Capuchina, Obispo titular de Milopotamos y Vicario Apostólico de Bluefields (Nicaragua).

Le acompaña el Rdo. don Antonio Ortiz, Pbro.

LA SEÑORA

Doña Bienvenida Quejglas y Palmer
de Llompart

Falleció el 19 del corriente a las once de la noche habiendo recibido el Santo Sacramento de la Extremaunción y la Bendición Apostólica
A. E. R. I. P. A.

Su afligido esposo, hijos, hijas, hija política, hermana, nietos, sobrinos, sobrinas, primo, primas y demás parientes, suplican a sus amigos y conocidos, la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al funeral que se celebrará en sufragio de su alma mañana martes 28 a las once de la mañana en la parroquial iglesia de San Nicolás por lo que recibirán especial favor.

Casa mortuoria: Veri, 9 ent.º

No se invita particularmente.

El Excmo. e Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca ha concedido 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se ofrezca en sufragio de su alma.

Don Antonio Frau Horach

Fallecido este madrugada

Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad

Q. E. P. D.

Sus desconsolados padres, hermana, tíos, tios políticos, sobrinos y demás familia al participar tan irreparable pérdida a sus amistades, le tengan presente en sus oraciones y asistan al rosario y al funeral que en la parroquial iglesia de San Bernardo (Secar del Real) se efectuarán mañana a las nueve y media y diez respectivamente, por lo quedarán muy agradecidos.

No se invita particularmente.

El duelo se despide en la iglesia

Casa mortuoria: Ca'n Dalmáu (Carretera Esporlas)

El Rdo. Prelado, durante su corta permanencia en esta isla, ha visitado las cuevas del Drach y Sóller.

El día 20 del próximo mes de Octubre saldrá el Dr. Bernaus de Barcelona para su Diócesis de Nicaragua.

Deseámosle feliz viaje.

Una desgracia

Cuatro heridos

Anteayer, en las obras de construcción de la nueva central eléctrica que se están llevando a cabo, por cuenta de la «Sociedad Alumbrado por Gas», en «Ca'n Perantoni», cerca de Molinar, ocurrió una sensible desgracia.

Se estaba probando una grúa recién adquirida en Barcelona. Al levantarse un peso, la grúa se desplomó, cogiendo a cuatro operarios, quienes resultaron:

Francisco Alorda, de 24 años, con una fuerte contusión en el tórax, con colapso, siendo su estado de pronóstico reservado; Onofre Morey, de 18 años, con dos extensas heridas en la cabeza y otra en el hombro; Lucas Soler, de 51 años, con erosiones en distintas partes del cuerpo; y Juan Pujol, de 21 años, con una contusión, con erosión, en el dorso del pie derecho, y una herida contusa en el pie izquierdo.

Los heridos fueron asistidos en la casa de socorro del Ayuntamiento.

Política

Viaje suspendido

Se ha recibido en Palma una carta del jefe de la izquierda, señor Alba, quien había de pasar a esta isla a principios del próximo mes de Octubre, manifestando que suspende por ahora el viaje, en vista de la situación política y de la iniciada aproximación de los grupos liberales.

El asunto de las harinas

Reunión de la sociedad de patronos panaderos

Esta mañana hemos recibido la siguiente nota oficiosa:

«Anoche, en la Federación Patronal de Mallorca, se reunió, en asamblea general, la sociedad de patronos panaderos para tratar y resolver sobre algunos asuntos de interés para dicho ramo de la industria, entre los cuales figuraba el del pan llamado intervenido, reconociendo todos los reunidos, la necesidad y conveniencia de que el gremio se haga cargo de la cantidad de harina que le vaya suministrando el Ayuntamiento, de la que posee, para destinarla los tahoneros a la mera elaboración del pan intervenido, con el prudencial y reducido margen de ganancia convenido en casos análogos, y que la Corporación municipal, previos los trámites e informes que estime del caso, sea la que cuide de señalar el precio del pan que con la indicada harina se fabrique y del despacho de los «vales» para la venta del dicho artículo.

Se ocuparon igualmente los reunidos sobre las gestiones hechas para conseguir que no sólo esta población, sino esta provincia, se viera en la triste situación de la falta de harinas, conviniéndose en testimoniar la expresión de la viva gratitud de los assembleístas, a cuantos de una manera previsora y plausible y muy especialmente los Sres. Gobernador, Alcalde y Obrador, hánsese esforzado en conseguir que no nos quedáramos sin harinas y lográramos vernos libres del oprobioso régimen de excepción a que inclementemente nos habían condenado, mediante una disposición a todas luces injusta y atentatoria contra los derechos de los baleares.»

Llegada de harina

El correo de Valencia importó ayer 155 sacos de harina, y el de Barcelona, en su viaje de hoy, 100.

A Ibiza se envió, de Valencia, 498 sacos del referido artículo.

Notas de Sociedad

El Intendente de brigada Sr. Garau

Se ha conferido el cargo de Interventor de la tercera región a nuestro paisano el Intendente de brigada don Jaime Garau.

De viaje

Ayer llegaron de Valencia, en el «Jaime II», el procurador don Jaime Viñals y el profesor Mercantil don Bartolomé Castañer.

—Anoche salió para Barcelona, a bordo del vapor «Mallorca», el Rdo. P. Tomás Carbonell, Mercedario, después de haber predicado la novena de la Merced en la iglesia de su titular de esta ciudad.

También salieron el Presidente del «Real Club de Regatas» don Jaime Muntaner, el Cónsul de Panamá en Palma don Luis Karakadze; el redactor de «La Ultima Hora» don Fernando Tous y el industrial don Bartolomé Juan.

Igualmente embarcaron el médico don Francisco Sancho, el capitán de Intendencia don Facundo Soler, el concesionario de la Red telefónica don Ramón Balet y don Antonio Alcover.

En el mismo buque embarcó para Barcelona, acompañado de su señora y de su hermana Eloisa, el Administrador de Contribuciones de esta Delegación de Hacienda, don Manuel de Alisal.

—Esta mañana ha llegado de Barcelona, a bordo del «Bellver», el señor Conde de Ayamans, acompañado de su hija Encarnación.

También ha llegado la señora doña María de la Concepción Gual de Morell y su hijo don Joaquín, acompañado éste de su señora esposa.

En el «Bellver» también han llegado la señorita Esperanza Muntaner, el capellán del «Infanta Isabel» don Juan Alberti, el comerciante don Pedro Medina, don Juan Sureda Montaner, nuestro compañero en la prensa don Francisco Fuster y los comerciantes señoras Bestard y Alabern.

Igualmente ha llegado el secretario de Junta provincial de subsistencias señor Pujol.

Fallecimientos

En el caserío del Secar del Real ha fallecido don Antonio Frau Horrach, habiendo sido su muerte muy sentida por cuantos tenían el gusto de conocerle. Q. E. P. D.

Reciba su familia, especialmente sus afligidos padres y hermano, la expresión de nuestro pésame.

—Ha fallecido la señora doña Bienvenida Quetglas y Palmer, de Llopart. La finada se atraja, por sus cualidades, las simpatías de cuantos la trataban; habiendo sido su muerte muy sentida entre sus amistades y relaciones. D. E. P.

Reciba su familia, especialmente su esposa e hijos, la expresión de nuestro sentimiento.

Los «Trecadors» del Patronato

El sábado los «Trecadors» del Patronato partieron de noche hacia El Arenal. A las once y media montaron la tienda en medio del pinar y a la vista del cercano mar, donde rielaba la luna espectral.

Ayer, después de la misa, empezaron las maniobras de las diferentes secciones en pleno campo. Tuvieron prácticas de telegrafía, de pontoneros de cruz roja y de conjunto.

Tanto el desayuno como el arroz de la comida, sabían a poco, tanto era el apetito de aquellos jóvenes y tan sabroso lo supieron condimentar los improvisados culinarios.

Por la tarde les sorprendió la visita de un señor entusiasta del Patronato, quien les obsequió con café.

La vuelta fué en tren y a la llegada atravesaron la ciudad precedidos de los ciclistas y su banda de cornetas y tambores.

Otra excursión

Hace unas semanas un grupo de «Trecadors» realizaron la hazaña de recorrer sin guía el célebre «Torrent de Pareis» y pasar de Lluch a Sóller, saliendo triunfantes de las innumerables dificultades de aquellos espantosos desfiladeros.

La becerrada de ayer

Ayer tarde se celebró en nuestro circo taurino la anunciada becerrada a beneficio del Dispensario antituberculoso «Felicisa de Borbón».

La plaza se vió regularmente concurrida en la sombra.

Amenizaron la becerrada tres bandas de música, una de ellas venida exprofeso de Inca.

Se lidiaron, por jóvenes aficionados de esta ciudad, cuatro becerros traídos de la Península.

Los toreros, que lucían el traje de luces, hicieron toda clase de esfuerzos para salir airosos de su cometido. Hubo algunos revolcones, afortunadamente sin consecuencias de importancia.

BOLETIN RELIGIOSO

MAÑANA

Santos.—El Beato Simón de Rojas. Cuarenta Horas.—Empiezan en San Jerónimo, dedicadas a Nuestra Señora del Rosario.

Festividad de Santa Eustaquia, virgen.—A las seis y media, exposición de S. D. M. A las diez y media, Misa cantada por la Rda. Comunidad, con sermón por el Rdo. don Mateo Nebot, Vicario de San Nicolás. Por la tarde, después del Rosario, continuación de la solemne novena dedicada a la muerte del glorioso Padre y Doctor de la iglesia San Jerónimo, en la que predicará el Rdo. señor don Andrés Servera, Pbro., y después reserva de S. D. M.

Visita.—A Ntra. Sra. de la Misericordia, en Santa Magdalena.

SUETOS Y NOTICIAS

Automóviles

El vapor correo de Barcelona ha sido portador, en su viaje de hoy, de dos autos de turismo, propiedad del comerciante catalán don Pedro Medina y de dos autocamiones.

Los alumnos de Náutica

Muchos de los estudiantes de náutica de esta ciudad enviaron ayer el siguiente telegrama:

«Excmo. Sr. Ministro de Instrucción Pública.—Madrid.

Grupo de cincuenta aspirantes y estudiantes de náutica de Baleares, pendientes de matrícula para próximo curso, solicitan de V. E. creación en Palma de Instituto Náutico autorizado por vigente ley de Presupuestos, evitándose así grandes perjuicios que les ocasiona verificar matrícula en otra provincia, debiendo trasladarla una vez empezados el curso.

La Comisión: Bartolomé Cabanellas, Juan Ferrer, Guillermo Jaume, Bernardino Palmer».

Los obreros albañiles

Como saben nuestros lectores, los obreros albañiles afiliados a la Casa del Pueblo pidieron aumento de salario a sus patronos, quienes se negaron a concederlo.

Los obreros en carta publicada con

testando a la negativa patronal, dicen que «suspenden toda solución de la petición que tiene formulada y que, a pesar de mantener firme dicha petición, aplaza, de momento, insistir en ella, a causa del conflicto pendiente del gremio de carpinteros y ebanistas, con el fin de prestarles el más decidido apoyo moral y material».

Mitín no autorizado

Los elementos de la Casa del Pueblo pretendían celebrar ayer un mitín.

El Gobernador no lo autorizó por considerar que había sido convocado por sus organizadores con motivos basados en falsedades, como la deportación, que no ha existido, de obreros españoles.

Conferencias telegráficas

(Servicio especial y exclusivo de CORREO DE MALLORCA)

DESDE MADRID

La conferencia de Bruselas

Madrid, 25 (5'30)

La situación en los países neutrales.—Informe del delegado español

Bruselas.—La sesión de esta tarde de la conferencia financiera se consagró al estudio del Reglamento.

Se acordó que la solución que se adopte sea recomendada oficialmente a la Sociedad de las Naciones.

Después, los representantes de los países neutrales durante la guerra, expusieron la situación reinante, después de la prosperidad que alcanzaron, y propusieron el retorno al comercio libre.

El delegado español declaró que España se acuerde de que Francia le ayude, en otra circunstancia, a pasar una situación difícil, y que, por consiguiente, está dispuesta a usar de reciprocidad.

En la tercera sesión, el martes, el Marqués de Cortina expuso el estado difícil de España.

Indicó que el déficit del presupuesto es muy grande, y que sufre el contragolpe de la guerra con las exigencias de los sindicalistas y el aumento en la circulación fiduciaria.

Añadió que, desgraciadamente, no se puede encontrar remedio sino en época lejana.

Dijo que la verdadera deuda exterior sólo alcanza a 50 millones de dólares, porque el excedente se liquidó.

Oireció que España jugaría esa deuda para ayudar a la restauración financiera de los países beligerantes.

Indicó que el balance de su país es favorable, si bien las divisas españolas han disminuido, en un 30 por 100, su valor comercial con relación al dólar.

De Provincias

Madrid, 25 (5'30)

De Castellón.—El congreso patronal y obrero

Castellón.—Como resultado del congreso patronal y obrero, se ha acordado firmar hoy un contrato de trabajo colectivo para la próxima campaña naranjera.

De Segovia.—En favor de los retiros para la vejez

Segovia.—La Junta provincial de ganaderos ha iniciado una campaña en favor de la difusión de los retiros para la vejez.

A la asamblea convocada a este efecto, concurrieron los ganaderos y los gobernadores civil y militar.

El director de la asamblea y otras personalidades pronunciaron discursos.

Madrid, 26 (1'00)

De Bilbao.—Nuevo atentado

Bilbao.—Se ha cometido un nuevo atentado sindicalista.

A las nueve de la noche, el obrero albañil Manuel Núñez, portero de una casa de la Gran Vía, fué apaleado brutalmente por un grupo de huelguistas.

Los parroquianos de un café próximo le trasladaron al Hospital.

Madrid, 26 (5'30)

De San Sebastián.—Visitando al Rey.—Otras noticias

San Sebastián.—El Rey ha recibido una comisión de las Diputaciones vascas para la cual le habló de la electrificación de varios ferrocarriles, de cuestiones agrícolas y asuntos económicos.

También le visitaron el embajador de Francia y el ministro plenipotenciario de Portugal.

Luego marchó el Monarca a las maniobras del regimiento de artillería.

De regreso, se encontró con la Reina Cristina, visitando con ella, el hospital de la Cruz Roja.

En éste conversó don Alfonso con la viuda del pintor Hedraín.

Más tarde, el Monarca conferenció con el Embajador de Chile sobre el centenario de Magallanes, cuyas fiestas prometen ser solemnísimas.

De Zaragoza.—Próxima huelga de tipógrafos.—Huelgas en vías de solución.—Coacciones y detenciones

Zaragoza.—Los tipógrafos han facultado al comité de huelga para que disponga cuando debe comenzar el paro, caso de que los patronos no accedan a las peticiones formuladas.

—Están en vías de solución, las huelgas que sostienen los campesinos de Santa Cruz de Orío, y los obreros alpargateros de Zaragoza.

Del Extranjero

Madrid, 26 (5'30)

Descubrimiento de una banda de malhechores

París.—Por la policía de los ferrocarriles del Estado ha sido descubierta una banda de malhechores perfectamente organizada, poseyendo las mismas redes de oficinas con teléfonos acopladas a las líneas oficiales.

La residencia estaba en El Havre, y tenía ramificaciones en toda Francia.

Después de la elección de Millerand

Madrid, 25 (5'30)

Lo que opinan los políticos españoles de la elección de Millerand.—Palabras de Dato

París.—La Prensa en general publica en sus editoriales, la opinión o juicio emitido por los políticos españoles referente a la elección de Millerand para la presidencia de la República.

Refiriéndose al actual Presidente de Consejo español señor Dato, le atribuyen las siguientes palabras:

«En primer lugar, lamento que Deschanel no pueda seguir presidiendo los destinos de la nación francesa. La gran votación que ha alcanzado Millerand no me ha sorprendido pues a ella se ha hecho digno por sus merecimientos y relevantes servicios prestados a su patria.

La elección me ha sido grata como político y como abogado, y además, por haber recaído en un hombre que personifica al orden sin abdicar de sus principios».

Madrid, 26 (5'30)

La declaración gubernamental.—Debate político

París.—Con motivo de la presentación del nuevo Gobierno, la sesión de la Cámara ha estado muy concurrida de diputados y de público.

A las 3'10 M. Peret declara abierta la sesión, concediendo enseguida la palabra a M. Leygues que se halla en el banco del Gobierno rodeado de todos los ministros.

El Presidente del Consejo sube a la tribuna leyendo la declaración ministerial que es frecuentemente interrumpida por los aplausos.

En la declaración, el Gobierno ofrece defender las libertades y las leyes y fortalecer y mejorar las instituciones.

Se realizará una reforma social inspirada en la democracia.

«Se concederá—añade—ayuda a los valientes mutilados y a las familias de nuestros muertos, liquidando la deuda sagrada que contrajimos con ellos.

Para disminuir los sufrimientos de las regiones devastadas, apresuraremos la reconstitución de los hogares, con lo cual se alcanzará la necesaria actividad para hacer producir al país.

Se administrará severamente la hacienda nacional.

Se hará cumplir estrictamente el tratado de Versalles, y se procurará hacer de la Sociedad de las Naciones un organismo poderoso que evite toda guerra.

Se reconstituirá el Ejército y la Marina manteniendo de este modo el prestigio moral de Francia, que ha dado a conocer su vitalidad y por esto las demás naciones se agregaron en torno de ella.

«Nuestros soldados—sigue diciendo M. Leygues—ganaron la guerra, a nosotros corresponde ganar la paz».

Termina la declaración ofreciéndose al Gobierno para escuchar las interpelaciones anunciadas.

M. Barthou, socialista, protesta de la formación del Gobierno por anticonstitucional.

Pregunta cual será la actitud del mismo frente a las organizaciones sindicalistas.

M. Barque protesta, a su vez, de la lucha del Gobierno con los revolucionarios rusos.

M. Leygues justifica que sigan los mismos ministros en el poder, puesto que no había razón para abandonarlo ya que tienen la confianza de las Cámaras.

Respecto de Rusia, dijo que no olvidará la ayuda que prestó a la «Entente», al principio de la guerra.

Ofrece aplicar a los obreros una política de conciliación.

Recuerda los deberes que impuso la guerra a todos los ciudadanos.

Termina la sesión votándose una orden del día ratificando la confianza en el Gobierno.

Política

Madrid, 25 (5'30)

Manifestaciones de Dato

El señor Dato, al recibirnos, nos anunció que el lunes se celebrará Consejo de Ministros.

Dijo que había conferenciado con el Marqués de Lema sobre el viaje de la comisión española que irá a Chile para asistir a las fiestas del centenario de Magallanes.

Anunció que el «Alfonso XIII» llegará, en breve, a El Ferrol, y que los Reyes vendrán a Madrid el día 30 de Septiembre.

Terminó diciendo que le había visitado el alcalde, hablándole sobre la cuestión de abastecimientos.

Hablado con Bugallal

El Ministro de la Gobernación recibió también a los periodistas.

Preguntado si permitiría el anunciado mitín de Riotinto, contestó que esperaba conocer la convocatoria.

Dijo que el Gobernador civil de Toledo le comunica que espera se crearán pronto Cooperativas de crédito para comprar trigo con que normalizar la situación. Añade que si no se le ofrecen trigo, se incuarrá de las existencias. Siguen los comentarios alrededor del decreto

Las conversaciones, entre los políticos, giran alrededor del decreto de disolución de Cortes.

Los conservadores interpretan las declaraciones que hizo el señor Dato a su llegada a Madrid en el sentido de que se halla asistido de la confianza de la Corona.

Los liberales, en cambio, creen que el señor Dato no tiene el decreto, pues no hay precedentes que abonen la otorgación del mismo sin previas consultas con los jefes parlamentarios.

Noticias varias

Madrid, 25 (5'30)

Convocatoria para el Cuerpo de Aduanas

La «Gaceta» anuncia oposiciones para cubrir cincuenta plazas de oficiales terceros en el cuerpo de Aduanas. Los ejercicios empezarán el día primero de Diciembre.

Nuevas construcciones ferroviarias

El Ministro de Fomento ha nombrado al ingeniero señor Toghros para que construya enseguida el ramal del ferrocarril de Betanzos que lo una con la base naval de El Ferrol.

También ha ordenado que se imprima rapidez a las obras del ferrocarril Jerez-Cádiz con la base naval de Cádiz; y a las del ferrocarril de Albacete-Cartagena con la base de este puerto.

El Grupo de la Democracia cristiana

Mañana se reunirán, en Asamblea, en El Escorial, los miembros del Grupo de la Democracia cristiana para rendir un homenaje a la memoria del cardenal Guisasaola y estudiar algunos asuntos de carácter interior.

Con tal motivo han llegado a Madrid algunos miembros de dicho Grupo.

Madrid, 26 (1'00)

De Murcia

El Subsecretario de Gobernación ha enterado a los periodistas de los siguientes telegramas oficiales de Murcia:

«El alcalde de Jumilla comunica que anteayer se desató gran tormenta de lluvia y piedra, arrasando las cosechas de cereales y causando otros daños de consideración.

«La vía del ferrocarril de Villena está interceptada en el kilómetro 38, a causa del descarrilamiento del tren mixto número 4.

El material quedó destruido, pero no ocurrieron desgracias».

«En el pueblo de Pacheco cayó fuerte granizada, destruyendo los olivos y viñedos y la cosecha de pimentón».

Nota de Gobernación.—Aumentos y mejoras a la Benemérita, guardia de Seguridad y Cuerpo de Vigilancia

El propio Subsecretario nos entregó luego la siguiente nota:

«Por el ministro de la Gobernación, se ha remitido al de Hacienda, para su curso al Consejo de Estado, el expediente justificativo de la necesidad de conceder suplementos de crédito y créditos extraordinarios para adquirir, destinados a la Benemérita, armamentos, conceder un aumento de una psta. cincuenta céntimos a las clases y guardias del benemérito Instituto y otorgar a dichos individuos pluses para los retiros.

También se solicita, en el propio expediente, crédito para aumentar las gratificaciones a los oficiales y los haberes a las clases e individuos del cuerpo de Seguridad, otorgándoles pabellón, o su equivalencia, en las capitales donde se considere necesario, como también para armamentos y vestuario.

Por último, se solicitan créditos para elevar los haberes en el Cuerpo de Vigilancia, quedando éste constituido por 25 comisarios de primera, con el haber de 10.000 pesetas; 60 de segunda, con el de 9.000; 120 de tercera, con el de

8.000; 200 inspectores de primera con el de 7.000; 280 de segunda, con el de 6.000; 350 agentes de primera con el de 5.000; 450 de segunda, con el de 4.000, y 590 aspirantes con el de 3.500; asignando a los vigilantes de primera 3.000 pesetas, y a los de segunda 2.500.

Prensa Asociada

POR CORREO

DESDE BARCELONA

(De nuestro Corresponsal)

Los conflictos sociales.—Nuevo movimiento de carácter general

Las autoridades se muestran preocupadas por el rumbo que pueda tomar la cuestión social a partir del día de mañana.

Llevamos seis días sin servicios de transportes por la huelga que vienen sosteniendo los obreros carreteros, conflicto que, de prolongarse, obligará a parar a muchos oficios por falta de primeras materias.

En los muelles del puerto y de las estaciones se van amontonando las mercancías, notándose tan sólo algún movimiento en el traslado de harinas por haber el Gobernador echado mano de los camiones militares ante el grave conflicto que se avecinaba de quedarse Barcelona sin pan por no disponer las tahonas de aquella primera materia que se hallaba en las fábricas sin poder ser transportada.

Si esta huelga se extiende a los demás sectores del ramo rodado, se carecerá incluso de carros para el transporte de los artículos que se expenden en los mercados.

Asimismo se teme que mañana estalle la huelga de obreros metalúrgicos, uno de los ramos más numerosos, y que a ésta sigan otras.

Las autoridades han sabido—según se dice—que se tramaba un nuevo movimiento de carácter general, y a la confianza obedeció que las tropas estén, desde el lunes último, acuarteladas, para salir a la calle al primer aviso.

Hay permanecen cerradas crecido número de tahonas por no haber podido fabricar pan por falta de harina.

El cierre ha producido algunos incidentes, formándose largas colas de compradores en las puertas de las panaderías abiertas.

También amenazan con el cierre los patronos de la industria textil.

Embajador extraordinario de Méjico

Mañana, probablemente, llegará a esta capital, procedente de Madrid y de paso para Italia, el embajador extraordinario del Gobierno mejicano cerca de los Gobiernos de España, Francia, Bélgica, Inglaterra e Italia, don Félix F. Palavicini.

El señor Palavicini, que viene acompañado de su esposa, permanecerá en Barcelona dos o tres días, el tiempo preciso para saludar a unos parientes y saldrá enseguida para Italia.

A la legión extranjera

En el correo de Valencia marcharon anoche a la capital levantina, con destino a Melilla, numerosos individuos reclutados para la Legión extranjera de nuestro ejército de África.

Manifestación carlista

Hoy se celebra en Montalegre una manifestación carlista, hallándose con tal motivo animadísima aquella montaña.

Asamblea del partido republicano catalán

Anoche, en el Centro de Unión Republicana del Marqués del Duero, tuvo lugar la primera sesión de la asamblea del partido republicano catalán.

Entre el público se notaba la asistencia de numerosos e importantes elementos sindicalistas como Salvador Seguí, Quemades, Botella, Piera, David Rey, Valero, Molins y otros como el exdiputado Rodrigo Soriano.

La Asamblea continúa esta tarde.

Ocupan la presidencia los diputados Marcelino Domingo, Pi Suñer, Layret y Alomar.

Detenciones

Por suponerles complicados en el atentado cometido el viernes en una tocinería de la Plaza de San Agustín Viejo, fueron detenidos varios delegados del Sindicato de tocineros.

Por creerse que habían intervenido en la agresión de que fueron objeto recientemente en la calle de Provenza el administrador de la cárcel señor Azorín y dos tipógrafos de «La Publicidad» y luego el maquinista del mismo periódico en la calle de la Cadena, fueron detenidos y conducidos al Palacio de Justicia varios individuos del Comité de las Artes Gráficas, algunos de los cuales ya han sido puestos en libertad, creyéndose que lo mismo se hará, muy en breve, con los restantes.

Palou Gari

Barcelona, 26 Septiembre 1920.

Han llegado

las excelentes máquinas Pfaff
Antigua CAASA BANQUE, Co ón, 54

Línea Pinillos



SERVICIO A LAS ANTILLAS Y ESTADOS UNIDOS

Saldrá de Barcelona para Habana el 26 del actual el vapor

Infanta Isabel

admitiendo carga y pasaje para dichos puertos

SERVICIO AL BRAZIL-PLATA

Para Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Barcelona sobre el día diez de Octubre el vapor

Martin Sanz

Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha, con espaciales cámaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta. Camarotes de lujo y de preferencia. El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos. Alumbrado eléctrico. Telégrafo Marconi.

Para más informes dirigirse al Consignatario de la Compañía en esta **Gabriel Mulet, Marina, 62, Palma**

ARTICULOS DE GOMA

SURTIDO COMPLETO

Planchas de Goma, Váculas, Amiantos, Empaquetaduras, Artículos para Maquinaria de Su fatar, Tubos y Mangueras para trasiego de Vinos, Peras, Jeringas, irrigadores, Tetinas y Biberones, Tacones y Suelas de Goma, Hios y Anillos de Goma, Asientos para enfermos, Bolsas para hielo, Guantes, Ventosas, Pezoneras, Pulverizadores, Canulas, etc., etc.

Según modelo, dibujo o explicación, la casa fabrica toda clase de Artículos de Goma, Amianto y Elanita.

Reparación de Neumáticos y Cámaras

Casa Codina, Unión, 8, Palma-Teléfono 217

Servicios de la Compañía Trasatlántica

LINEAS AL RIO DE LA PLATA Y AL BRASIL

El vapor «Reina Victoria Eugenia» saldrá el día 8 de septiembre de Barcelona, el 9 de Málaga y el 11 de Cádiz para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

El vapor saldrá el día 26 de Bilbao, y Santander, el de Gijón el Coruña el de Vigo para Río Janeiro, Santos Montevideo y Buenos Aires.

LINEAS A ANTILLAS MÉJICO, NEW-YORK Y COSTA FIRME

El vapor «Buenos Aires» saldrá el 25 de Agosto de Barcelona, el 26 de Valencia, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz, para New-York Habana, y Veracruz y Puerto México

El vapor saldrá el día de Bilbao, el 19 de Santander, el 20 de Jijón y el 21 de Coruña para Habana y Veracruz. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana.

El vapor «León XIII» saldrá día 10 de septiembre de Barcelona, el 11 de Valencia el 13 de Málaga y el 5 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana Colón, Sabanilla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra. Se admite carga y pasaje con trasbordo para Veracruz.

LINEA DE FILIPINAS

El vapor «Legazpi» saldrá el 28 de Agosto de Cádiz y el 2 de Barcelona, para Port-Said, Colombo, Singapur y Manila.

LINEA DE FERNANDO POO

El vapor saldrá el de Barcelona con escalas en Valencia y Alicante y el 1.º Julio de Cádiz, para Las Palmas Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y demás escalas intermedias y Fernando Poo.

Viaje extraordinario

El vapor saldrá el 26 de Bilbao el de Santander, el de Gijón, el 30 de Coruña y el 31 de Vigo para Habana y New York.

Además de los indicados servicios la Compañía Trasatlántica tiene establecidos los especiales de los puertos del Mediterráneo a Nueva York y puertos Cantábrico a New York, cuyas salidas no son fijas y se anunciarán oportunamente en cada viaje.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen Telografía sin hilos.

Servicio comercial

El vapor «C. López López» saldrá el 22 de Julio de Barcelona, el 23 de Valencia, el 26 de Málaga y el 28 de Cádiz para New York admitiendo carga y pasaje de primera segunda y tercera clase.

Para más informes y despacho; señores JAIME M. GRANA-DA y C. S. en C. Plaza de Antonio Maura, 4 Palma

CALLICIDA PIZA

Extirpa rápidamente sin dolor ni molesta los callos y durezas. Es eficaz no motivo los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos general. Es económico: una peseta en las farmacias, droguerías y zapaterías. Depósito: Farmacia Röver, Plaza Antonio Maura. De venta en las principales Farmacias de España.

Imp. «LA ESPERANZA», Lonjeta, 11.—PALMA

A los automovilistas

Les interesa visitar nuestra instalación provisional, seguros de que atenderemos sus deseos. Nada pierde consultándonos.

RIERA Y GUERRERO

Riera, 22 y 28

Casa central en Valencia: Lauria, 18

EGMAR
DE ALAMBRE ESTIRADO
ES LA
VERDADERA
LÁMPARA
IRROMPIBLE
Y ECONOMIZADORA.
Calidades
comprobadas por
hechos

A. E. G THOMSON HOUSTON IBERICA, S. A

Ramis, Estrades y Socias

Sindicato 194 y 194
PALMA

Maquinaria agrícola de toda clase.
Aparatos modernos para molinería y panadería.
Máquinas para aserrar madera.
Motores a gas y a bencina.

GRANDES TALLERES DE ESCULTURA RELIGIOSA

Se decoran SALONES CAPILLAS, ANDAS ALTARES en Oro fino superior.—Trabajos Esmeradísimos garantizándolos por el Reputado Artista

D. ENRIQUE BARRACHINA

en los grandes Talleres de su propiedad de la calle de San Miguel número 15 en VALENCIA—España.

No dejen de visitar esta casa, pues es la que con más economía encontrarán en VALENCIA.

Se rega a una preciosa imagen del Sagrado Corazón de Jesús, u otra que fuere del agrado, de un metro de altura y de valor de 300 pesetas, a todo favorecedor que encargue algún trabajo en esta casa, de mil pesetas, en adelante. Tratándose de personas de garantía se hacen trabajos a plazos, desde 25 pesetas semanales.

NOTA. Recomendamos esta casa, que lo ha sido también por muchas comunidades y conventos.

Neumáticos y Cámaras

Auto-moto-velo

Casa Codina

Unión, 8, Palma

Vinos de mesa Oliver

De venta Sacristía San Jaime número 3, (callejón).

NO DE V. MAS VUELTAS A SU CABEZA

EL MEJOR DENTIFRICO DEL MUNDO Y PREFERIDO POR LAS PERSONAS DE GUSTO ES EL

LICOR DEL POLO

MEDIO SIGLO DE EXITO

ESPAÑOL. NO DEJARSE SORPRENDER POR DENTIFRICOS EXTRANJEROS.

FOOT-BALL

Gran surtido en Cueros ingleses y Belgas—Pelotas desde 7 pesetas.—Gomas desde 2 pesetas.

Casa Codina
Unión 8, Palma

Se vende

Ampísimos patios, en parte cubiertos, muy so cado, agua agr fo propio para cine, talleres alm-ccenes con casa pisos, (cerca de calle Olmos). Renta mensual 126 pesetas. Venta veinte y dos mil pesetas contado o plazo. En caso alquiliarse patio Diciembre.

Razón: Victoria, 16—2.º

Específicos

Nacionales y Extranjeros se exponen a precios sin competencia en la DROGUERIA y SUCURSALES de

Vda. de José Juan

Nota. Pedid precios antes de comprar.

SE VENDE EN POLVO - PASTILLAS COMPRIMIDAS

FARMACIA TORRES MUÑOZ MADRID

LESIMAGI

FARMACIA DEL DR. G. TORRES MUÑOZ

LATAS MAS ECONOMICAS A 5.50 Pesetas

PEPTONÁ ORTEGA

Es el mejor tónico y nutritivo para convalecientes, personas débiles. Recomendado contra la inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo. Pídase en farmacias y en la del autor, León 13, Madrid.

Centro de Anuncios

de

M. Serra Bennasar

Exclusiva para anuncios, reclamos, comunicados, esquelas mortuorias, etc. etc., en los diarios

La Última Hora

y Correo de Mallorca

De p cho: Plaza de Santa Eulalia, 10.—Palma